
Memória do XXXX Encontro do Fórum Florestal Paraná e Santa Catarina

Data: 24/11/2022 | Horário: 9h Local: RPPNM Airumã, Curitiba (PR)

Relator: Vitor Lauro Zanelatto

Participantes: Ver Anexo I

Objetivo(s):
Plenária do Fórum Florestal Paraná e Santa Catarina.

Memória:

O Terceiro Encontro de 2022 do Fórum Florestal Paraná e Santa Catarina (FF PR e SC) foi
realizado em 24/11/2022, presencialmente, na Reserva Particular do Patrimônio Natural
Municipal (RPPNM) Airumã, em Curitiba (PR). O encontro teve início às 9h e seguiu a pauta
pré-estabelecida e divulgada previamente entre os presentes. A saber:

1. Apresentações dos presentes e das organizações representadas;

2. Apresentação dos avanços do GT PSA e da proposta de eventos sobre o tema em 2023;

3. Apresentação da Campanha PRA, materiais publicados e debate sobre o tema. Coleta de
atualizações sobre o tema no território do FF;

4. Debate sobre os desafios e oportunidades para 2023;

5. Atualizações sobre o processo de transição na Secretaria Executiva do FF PR e SC;

6. Definição de data, local, formato e encaminhamentos para os próximos encontros;

7. Palavra livre e encerramento.

O Encontro foi organizado e coordenado por Vitor Lauro Zanelatto, Secretário Executivo do FF
PR e SC. Na abertura do encontro, Vitor deu as boas-vindas para os presentes e agradeceu pela
disponibilidade em participar do encontro presencial. Sueli Ota aproveitou a oportunidade para
apresentar o histórico da RPPNM Airumã, local que sediou a reunião.

Após a apresentação do cronograma do encontro, os participantes começam a analisar os itens
da pauta.

Apresentações dos presentes e das organizações representadas

Todos os presentes tiveram a oportunidade de se apresentar e comentar brevemente sobre as
atividades desenvolvidas nas organizações que representam, os principais desafios para
atuação nos últimos anos e expectativas para o futuro. Além disso, os presentes saudaram
Jason Oliveira, novo integrante do FF PR e SC, que representa a Solufor Soluções Florestais.
Renata Padilha, que atua no Matar Natura, também acompanhou a plenária do Fórum Florestal
pela primeira vez, a convite da Secretaria Executiva.

Apresentação dos avanços do GT PSA e da proposta de eventos sobre o tema em 2023

Vitor contextualizar os presentes sobre a criação do Grupo de Trabalho sobre Pagamentos por
Serviços Ambientais (GT PSA), que teve sua criação aprovada na plenária do FF PR e SC em
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agosto de 2022 e onde os integrantes Fabiana Dallacorte, Sueli Ota, Denise Cardoso, Patrícia
Feldmann e César Tavares estão trabalhando. Também atua no GT PSA João Guimarães, como
convidado.

Cesar Tavares representou os integrantes do GT PSA na apresentação dos avanços produzidos
desde a criação do grupo de trabalho, que agora conta com objetivos específicos. A saber:
oferecer elementos para apoiar a implementação de novos projetos de PSA no PR e SC; ofertar
subsídios técnicos para a elaboração da Lei de PSA em SC; promover o diálogo sobre PSA no PR
e SC e produzir material de comunicação sobre PSA.

César ressaltou que está sendo realizado um levantamento do estado da arte de políticas
públicas sobre PSA nos estados de Santa Catarina e do Paraná, bem como de projetos que
podem servir de exemplo para novas iniciativas sobre o tema. Os presentes aprovaram a
atuação do FF PR e SC como apoiador de governos locais que atuem com a temática, uma vez
que um dos objetivos da iniciativa é influenciar políticas públicas. A ressalva é de que
documentos específicos poderão ser analisados e colocados em aprovação de forma
independente, como projetos de leis e minuta de decretos, por exemplo.

Os participantes sugeriram que o material que deve ser elaborado pelo GT PSA apresente o
assunto e iniciativas exitosas, a fim de encorajar governantes locais a pautar o tema e promover
os avanços necessários na regulamentação e em programas de incentivo. Também foi sugerido
um evento formativo para os integrantes do FF PR e SC em 2023, que tenha como convidados
membros de outros fóruns florestais brasileiros que estejam atuando com o tema e
especialistas no assunto.

Apresentação da Campanha PRA, materiais publicados e debate sobre o tema. Coleta de
atualizações sobre o tema no território do FF

Edilaine apresentou a campanha que está sendo liderada pela Apremavi para a conscientização
de proprietários rurais sobre a adesão ao Programa de Recuperação Ambiental (PRA), que
poderá ser realizada até 31/12/2022. A campanha é apoiada pelo FF PR e SC e pelo Diálogo
Florestal, que prevê a realização de uma live sobre o tema, voltada para a realidade de Santa
Catarina, em  23/11/2022.

Os presentes debateram aspectos técnicos da legislação e, ao final, Edilaine apresentou os
caminhos para acessar os materiais da campanha e convidou todos para auxiliar na divulgação.

Debate sobre os desafios e oportunidades para 2023

Vitor convidou os participantes a apresentarem opinião sobre os assuntos que o FF PR e SC
deve se envolver a partir de 2023, tendo em vista o cenário nacional e local e também as
oportunidades que estão sendo prospectadas por cada organização. Foi consenso entre os
presentes que a Década da Restauração de Ecossistemas da ONU, o avanço de projetos de
restauração ecológica acoplados a mecanismos de PSA e as demandas que o fortalecimento e
ampliação da cadeia de restauração ecológica produz são oportunidades que podem alavancar
a atuação das organizações, e de que o Fórum Florestal deve apoiar iniciativas isoladas e
também regionais sobre esses assuntos.

Transição da Secretaria Executiva

Edilaine Dick explicou aos presentes como ocorre a captação de recursos para a manutenção da
Secretaria Executiva do FF PR e SC, bem como as responsabilidades que a organização
hospedeira precisa assumir. Em seguida, foram apresentadas as respostas à carta convite
enviada a todas as Organizações da Sociedade Civil (OSCs)que integram o FF PR e SC: Mater
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Natura e Acaprena demonstraram interesse em assumir a hospedagem da Secretaria Executiva.

Haja vista a concorrência, Edilaine propôs que seja realizada uma eleição para a seleção da OSC
que deve assumir a tarefa de responder juridicamente e administrativamente pelo FF PR e SC,
nos moldes das eleições realizadas para a tomada de decisões dessa natureza no Diálogo
Florestal. Os presentes aprovaram o encaminhamento, que deverá ser concretizado até o final
de 2022. A transição da Secretaria Executiva deve ser concluída no primeiro trimestre de 2023.

Definição de data, local, formato e encaminhamentos para os próximos encontros

Vitor incentivou os presentes a compartilharem suas preferências para os próximos encontros,
haja vista a dificuldade de formação de quorum para a realização de encontros presenciais. Foi
destacado por participantes a limitação de recursos para o transporte e hospedagem, de modo
especial para representantes de centros de Ensino e Pesquisa, o que dificulta a presença em
eventos fora da cidade de domicílio.

Os presentes concordaram que a melhor opção é realizar um evento presencial anualmente,
com duração de dois dias. Na mesma oportunidade deverá ser realizado algum seminário
formativo e visita técnica, vinculada ao tema em debate no evento. As demais reuniões deverão
ser realizada de modo online.

Após oferta da palavra livre aos presentes, a reunião foi dada por encerrada.
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Anexo I

Lista de participantes

Cesar Tavares - Mater Natura

Denise Jeton Cardoso - Embrapa Florestas

Jason Oliveira - Solufor Soluções Florestais

Jonata Giovanella - Acaprena

Luciane Costa - IFSC Lages

Patrícia Feldmann - SPVS

Renata Padilha - Matar Natura

Sueli Naomi Ota - TAOWAY Sustentabilidade Socioambiental

Suelen Conzatti - IPAN

Tiago Luiz Daros - Arauco do Brasil

Vitor Lauro Zanelatto - Secretaria Executiva do Fórum Florestal Paraná e Santa Catarina
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Anexo II

Retrato dos participantes
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